

Bibliographie

— o —

— LE PÉRIL RELIGIEUX, par le R. Père Weiss, professeur à l'Université catholique de Fribourg, en Suisse, traduit de l'allemand par l'abbé L. Collin, professeur à l'École Saint-François de Sales, à Dijon. In-8° écu, XII-400 pages, 4 fr. (P. Lethieloux, éditeur, 10, rue Cassette, Paris (6^e).

Tous ceux qu'intéresse la question religieuse, — et ils sont nombreux, — remercieront M. l'abbé Collin d'avoir mis à leur portée, dans un langage élégant et clair, le guide à la fois savant et sûr qu'est l'ouvrage du R. P. Weiss.

Combien parmi eux voient des effets, c'est-à-dire une tendance prononcée vers l'irréligion, sans distinguer clairement les causes qui leur donnent naissance !

Et cependant, pour remédier à un mal, quel qu'il soit, la première condition de succès, c'est d'en connaître la nature et l'origine.

Or, c'est précisément ce diagnostic de l'irréligion contemporaine que le P. Weiss a donné, avec la maîtrise qui caractérise sa grande *Apologie du Christianisme*, et cela, au moyen de vastes aperçus, dans lesquels négligeant le détail qui alourdit et attarde, il s'applique à tracer de grandes lignes lumineuses et suggestives.

Il commence par un tableau de la situation religieuse à l'heure présente, tableau dans lequel il s'attache particulièrement à décrire l'assaut général donné au christianisme et surtout au catholicisme.

Son avis est que les événements dont le domaine religieux est le théâtre, rappellent les célèbres paroles de Leibnitz : « Bientôt viendront des gens qui n'auront de chrétien que l'apparence ; des esprits énergiques travailleront à la ruine de la foi ; l'athéisme et le naturalisme seront les dernières formes d'hérésies. »

Couleurs sombres sur lesquelles tranchent pourtant en tons plus chatoyants la description des forces que la religion possède encore à son service, et par conséquent des espérances qu'elle laisse entrevoir.

Quelles sont les causes de cette crise religieuse ? Qui l'a